going to و will
في التعبير عن المستقبل في قواعد اللغة الانجليزية

اولا

  الفرق بين استخدام

 be going to و will  
دليل حاضر مقابل رأي شخصي

قرار اتخذ سابقا قبل حدوث المحادثة

 مقابل قرار سريع اتخذ للتو

  في لحظت حدوث المحادثة

الحالات التي نستخدم فيها

 will فقط

 من متى نستخدم الحاضر 
قرار حالي في لحظة الحديث

 
قرار مسبق قبل الحديث

 
تنبؤ مبني على رأي شخصي 
 
تنبؤ مبني على دليل حاضر 
 
نستخدم

 will 
في حالة الوعد او الطلب او العرض او التهديد او الرفض 
 
نستخدم

will 
مع العبارات التالية

I think, I bet, I wonder, I am sure, I hope, I expect, I imagine

 
 نستخدم

will
مع الكلمات التالية 
Probably, certainly

 
 
  نستخدم إحداهما عندما

نتحدث عن شيئ مخطط له او شيئ نعتقد أنه على الاغلب سوف يحدث في المستقبل

 
 لا نستخدم كليهما عندما 
نتحدث عن جدول الأوقات الرسمية كالحصص و المواصلات او المقابلات

 
Will 
تعني سوف (للمستقبل)

be + going to 
تعني أيضا سوف (للمستقبل)

ملاحظه

 لا نتحدث هنا عن المضارع المستمر

be + going to بحد ذاتها هي مضارع مستمر

 لكن نستخدمها أيضا للحديث عن المستقبل في سياق كلام معين يميزها عن المضارع المستمر الذي نعرفه جميعاً

 هدف هذا المقال

 تعريفك متى تستخدم
be + going to
  بدلا من  will
للتعبير عن المستقبل بالشكل الصحيح و تعريفك
 على الفرق بينهما

 على الرغم ان كليهما

 يعنيان نفس الشيئ (سوف

قبل الدخول في لب الموضوع
 يجب أن نفهم
 be + going to
يأتي قبل
 going to
افعال to be
المُساعدة وهي
 (is, are , am)
ونختار
(is, are , am)
  حسب من هو الفاعل الذي يأتي على أشكال مختلفة منها

الضمائر
 (pronouns)
أنا (I) ، أنت (You) ، هي (He) ، هو (She) ، هم (They) ، نحن (We) او شئ ما جماد-  يشمل الحيوانات (It)
الاسماء
(nouns)
المفردة (signaler ) او الجمع  (plural)
مع الفعل am نستخدم I
مع الفعل are نستخدم They, We, You
مع الفعل is نستخدم He, She, It
اسم مفرد مثل طاولة او اسم مدينة او اسم شخص يأخذ الفعل is
اسم جمع مثل اقفاص او دول تأخذ الفعل are
مثال

I am going to buy a new TV

(انا) سوف اشتري تلفاز جديد

 الفاعل
 (الذي قام بالفعل)
  I 
و الفعل هو
  am going
هل نستطيع أن نقول
I will buy a new TV
؟ في نهاية الأمر تعني نفس الشيئ
 (نحن سوف نشتري تلفاز جديد)

مثال آخ

It is going to rain

(إنها) سوف تمطر

الفاعل
 (الذي قام بالفعل)
   It
 و الفعل هو
  is going
الآن تعلم لماذا نضع
be 
، التي تتكون من ثلاث أفعال
 (is , are , am)
، قبل
going to
لأن الفعل
 (am اوare  او is)
يعتمد على الفاعل الذي يسبقه في الجملة
، لهذه السبب نقول
be going to
إلى ان نكون جملة نعرف من خلالها من هو الفاعل
، و نختار الفعل المناسب
 (is , are , am)
حسب من هو الفاعل
 (He, She, It, They, We, You, I )
بشكل عام نستطيع أن نستخدم
be going to او will
بشكل متبادل عندما نريد أن نتحدث عن شيئ مخطط له او شيئ نعتقد أنه
 على الاغلب سوف يحدث في المستقبل (تنبؤات مستقبلية)
 دون أن يكون هناك إختلاف في المعنى بينهما
  يعني سواء استخدمت
 going to  او will
في هذه الحالة او الإطار
تعتبر جملتك صحيحة

مثال

I will explain the present simple in the next lesson

I am going to explain the present simple in the next lesson

كليا الجملتين صحيحتين
  شيئ مخطط له في المستقبل او شيئ على الأغلب سوف يحدث في المستقبل

 لكن يفضل إستخدام
 will 
في المحادثة او الكتابة الرسمية
 و  be going to
في المحادثة و الكتابة غير الرسمية
 عند الإختيار بين الجملتين
 كما أن هنالك حالات و قواعد تلزمك ان تستخدم واحدة من الاثنتين في إطار معين وحسب سياق المحادثة
اليك أهم هذه القواعد

اولا  الفرق بين استخدام
 be going to و will
   دليل حاضر مقابل رأي شخصي

دليل حاضر او حالي نستخدم (be going to)
عندما يكون تنبؤك او توقعك مبني على علامات واضحه
 او  دليل حاضر او حالي و تظن ان هذا الدليل سوف يجعل التنبؤ او التوقع حقيقة او حتمي
، يجب أن تستخدم  going to
بدلا من
Will
للتعبير عن المستقبل

مثال رقم (1) 
The sky is very cloudy outside It is going to rain soon

السماء (هي) غائمة جدا في الخارج (إنها) سوف تمطر قريبا

تحليل الجملة  الغيوم بالعادة تجلب الامطار لذلك نستخدم
 going to be
 – توقع مبني على وجود دليل حاضر (الغيوم)
 وعلى الاغلب هذا التوقع سوف يحدث

يعني لا نستطيع أن نقول في هذا السياق
  The sky is very cloudy It will rain soon
مثال (2)
Oh my God , Peter is not breathing Call 911 right away He is going to die

يا الاهي بيتر لا يتنفس اتصل ب 911 على الفور (هو) سوف يموت

تحليل الجملة  انقطاع النفس (يؤدي الى الموت) – تتوقع او تتنبأ موت بيتر بناءً على دليل حالي وهو انقطاع النفس

مثال (3)
My stomach is not well I feel I am going to throw up

معدتي ليست بخير أشعر اني سوف أستفرغ

تحليل الجملة  مشاكل المعدة مرتبطة بالإستفراغ، وبمجرد شعورك انك سوف تستفرغ، هذا دليل كافي و حاضر على احتمالية حدوث الاستفراغ

ملاحظة اضافية
  تخيل انك فعلا استفرغت، في هذه الحالة سوف تقول
 I am throwing up
(انا استفرغ)
 و هكذا يصبح الفعل مضارع مستمر انت تستفرغ الان
 (مضارع او حاضر – الان)
 و لا زلت تستفرغ يعني مستمر في الاستفارغ
 لذلك يسمى بالمضارع او الحاضر المستمر تمام ؟

تنبؤ بناءً على رأي شخصي  نستخدم
 (will)
على العكس من التنبؤ
 بناءً على دليل حاضر، هناك تنبؤات او توقعات مبنية على رأي دون دليل حالي
 و في هذه الحالات يجب أن تستخدم
 will
مثال (1)
Come to the party with us You will have a good time

تعال معنا الى الحفلة، سوف تستمتع بوقتك

تحليل الجملة  يدعونك الى الحفلة و يقولن لك انك سوف تستمتع بوقتك لا يوجد دليل حاضر على هذا الكلام و بذلك هذا رايهم وقد تكون النتيجة ان ذهبت الى الحفلة انك لن تستمتع في وقتك
 بمعنى آخر هذا رايهم و لهذا السبب استخدموا
 will
مثال (2) تخيل هذه المحادثة بينك و بين زميلتك في الجامعة ماري

انت This is a difficult question
هذا سؤال صعب

ماري ?Why don’t you ask peter
لما لا تسال بيتر؟

No, he won’t know the answer

لا، (هو=بيتير) لن يعرف الاجابة

ترجمة حرفية هو سوف لا يعرف الاجابة

تحليل المحادثة  ردك في هذه المحادثة مبني على رأيك الخاص أن بيتر لن يعرف الاجابة
 و كيف تعلم ذلك؟
 هل لديك دليل حاضر في لحظتها انه لا يعرف الاجابة؟
 اذا نستخدم
 will
  لانه مجرد رأي لو استخدمت
 going to
هذا يدل على انك متاكد فعلا و حتمياً ان بيتر لن يعرف الاجابة

مثال (3)
I cooked fish for you I think you will like it

طبخت لك سمك اعتقد انك سوف تحبه

تحليل الجملة  مجرد رأي انك سوف تعجب بالسمك

مثال (4)
My team will win the next game

فريقي سوف يفوز في اللعبة القادمة

تحليل الجملة  هذا ليس مخطط سوف يحدث على الأغلب في المستقبل و ليس تنبؤ نتوقع حدوثه على الأغلب  في المستقبل هذا مجرد رأي
 لذلك ليس من الممكن هنا أن نستخدم
 be going to
ثانياً قرار اتخذ سابقا قبل حدوث المحادثة مقابل قرار سريع اتخذ للتو  في لحظت حدوث المحادثة

قرار اتخذ سابقا او شئ مخطط له مسبقا

عندما تخطط لشئ ما او تتخذ قرار مسبقا قبل حدوث المحادثة يجب أن  تستخدم  
be going to
للتعبير عن المستقبل أثناء المحادثة

مثال (1) موظفتك تخبرك ان زوجتك اتصلت بك بعد انتهاء اجتماعك

Your wife called you

زوجتك اتصلت بك

Yes, I know I am going to call her back in an hour

نعم اعلم، سوف اعاود الاتصال بها بعد ساعة

هنا في سياق المحادثة من الواضح انك خططت مسبقا و اتخذت قرارك بمعاودة الإتصال بزوجتك قبل الحديث مع موظفتك
 من الواضح ان زوجتك استطاعت الوصول اليك بعدما تحدثت مع موظفتك يعني منطقيا اكيد زوجتك اتصلت معك عبر جوالك مباشر و تحدثت معك و قلت لها انك سوف تعاود الاتصال بها لان الوقت غير مناسب للحديث

مثال (2) محادثة بينك و بين صديقك فرانك على الهاتف

فرانك ?What are your plans this weekend
ما هي خططك لنهاية هذا الاسبوع

انت I am going to the mall
سوف اذهب الى المول (من الواضح انك خططت الذهاب او اتخذت قرار الذهاب الى المول مسبقا)

فرانك ?What are you going to buy
ماذا سوف تشتري ؟ (بما انك ذاهب للمول اكيد سوف تشتري شيئ قررت او خططت شرائه قبل المحادثة مع فرانك
 ، لذلك صديقك فرانك استخدم
 going to
  في صيغة السؤال ايضا)
I am going to buy new TV

(انا) سوف اشتري تلفاز جديد (قرارك هنا ايضا اتخذ مسبقا بشان شراء التلفاز يعني قررت شراء التلفاز قبل محادثتك او مكالمتك مع فرانك)

على العكس من ذلك
 قرار اتخذ للتو (الان) في لحظه المحادثة او الكلام  نستخدم
 will
مثال (1) زوجتك تتصل بك و انت في اجتماع و ترد عليها أثناء الإجتماع

I am in a meeting right now I will call you back

انا في اجتماع الان، سوف اعاود الاتصال بك

لاحظ انك قررت اعادة الاتصال بزوجتك للتو (قرار سريع في لحظتها)

تستخدم
 will
عندما نقدم وعد او طلب او عرض او تهديد او رفض او دعوة

عرض (Offer)
This is a difficult problem  I will help you with it

هذه مسالة او مشكلة صعبة سوف اساعدك في حلها

دعوة (Invitation)
?Will you come shopping with me

هل سوف تأتي معي  للتسوق

طلب (Request)
?Will you help me with my exam tomorrow

هل سوف تساعدني في امتحاني غدا

وعد (Promise)
I promise I will come back one day

اعد  اني سوف اعود يوما ما  
I promise I won’t do it again

اعد اني لن افعلها مرة اخرى

تهديد (Threat)
If you don’t study for your exam, I will punish you

ان لم تدرس لامتحانك ، سوف اعاقبك

عندما نرى probably  او certainly  في الجملة نستخدم will دائماً

He will probably pass his exam

ربما (احتمالية /على الاغلب) سوف ينجح في امتحانه 
عندما نرى هذه العبارات
 I think او I expect او I hope او I am sure او I image او I wonder او I bet،  نستخدم will دائما

I bet she will pass the exam

اراهن انها سوف تنجح الامتحان

I am sure she will pass the exam

انا متأكد انها سوف تنجح الامتحان

?Do you think she will pass the exam

هل تعتقد انها سوف تنجح الامتحان؟

 من متى نستخدم الحاضر بدلا
 going to او will
على الرغم اننا نتحدث عن المستقبل؟

جدول الأوقات الرسمية

جدول أوقات الحصص او الدروس

 My class starts at 10 am tomorrow

حصتي تبدأ في الساعة 10 صباحاً

و ليس 
my class will start at 9 am tomorrow

او

my class is going to  start at 9 am tomorrow

جدول أوقات المواصلات

The bus leaves at 11 am

الحافلة تغادر الساعة 11

جدول أوقات المقابلات 
His meeting starts at 12 pm

مقابلته تبدأ الساعة 12

......................................................................................
1. Philipp [image: image1.wmf]

 15 next Wednesday. (to be)
2. They [image: image2.wmf]

 a new computer. (to get)
3. I think my mother [image: image3.wmf]

 this CD. (to like)
4. Paul's sister [image: image4.wmf]

 a baby. (to have)
5. They [image: image5.wmf]

 at about 4 in the afternoon. (to arrive)
6. Just a moment. I [image: image6.wmf]

 you with the bags. (to help)
7. In 2020 people [image: image7.wmf]

 more hybrid cars. (to buy)
8. Marvin [image: image8.wmf]

 a party next week. (to throw)
9. We [image: image9.wmf]

 to Venice in June. (to fly)
10. Look at the clouds! It [image: image10.wmf]

 soon. (to rain)
1. Philipp will be 15 next Wednesday.

2. They are going to get a new computer.

3. I think my mother will like this CD.

4. Paul's sister is going to have a baby.

5. They will arrive at about 4 in the afternoon.

6. Just a moment. I will help you with the bags.

7. In 2020 people will buy more hybrid cars.

8. Marvin is going to throw a party next week.

9. We are going to fly to Venice in June.

10. Look at the clouds! It is going to rain soon.

.................................................................
1. What are your plans for the weekend? I [image: image11.wmf]

 a geochache. (to hide)
2. Doris is always late. I'm sure she [image: image12.wmf]

 late tomorrow, too. (to be)
3. Would you like tea or coffee? I [image: image13.wmf]

 coffee. (to have)
4. Watch out! You [image: image14.wmf]

 yourself. (to hurt)
5. The friends [image: image15.wmf]

 tonight. They are grounded. (to stay in)
6. It's starting to rain. I [image: image16.wmf]

 the umbrella. (to put up)
7. Look! They [image: image17.wmf]

 the car. (to wash)
8. I don't think they [image: image18.wmf]

 their holidays by the sea again. (to spend)
9. If you don’t stop bullying her, I [image: image19.wmf]

 the teacher. (to tell)
10. It’s 5 o'clock already. We [image: image20.wmf]

 the bus. (to miss)
1. What are your plans for the weekend? I am going to hide a geochache.

2. Doris is always late. I'm sure she is going to be late tomorrow, too.

3. Would you like tea or coffee? I will have coffee.

4. Watch out! You are going to hurt yourself.

5. The friends are going to stay in tonight. They are grounded.

6. It's starting to rain. I will put up the umbrella.

7. Look! They are going to wash the car.

8. I don't think they will spend their holidays by the sea again.

9. If you don’t stop bullying her, I will tell the teacher.

10. It’s 5 o'clock already. We are going to miss the bus.
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